

PRECIO DE SUSCRIPCION

Una peseta trimestre y en el extranjero 1'50

PAGO ANTICIPADO

Un número suelto 0'10 pesetas

Anuncios y comunicados

se admiten a precios convencionales.

PUNTOS DE SUSCRIPCION

PALMA.—En las tiendas de artículos de escritorio de José Tous y de Humbert y Librería de la Propaganda Católica

Redacción y Administración

Calle Mayor, 41, Felanitx



EL Felanitgense

SEMANARIO DE INTERESES LOCALES Y MATERIALES

LOS TERRORISTAS INCENDIAN

EL ALFONSO XIII

El incendio a bordo del *Alfonso XIII* se declaró momentos después que los obreros abandonaron el trabajo, y se propagó con rapidez extraordinaria.

Hace días recibió la Dirección de los astilleros una confidencia, según la cual proyectábase atentar contra el barco como represalia por el despedido de trabajadores, y desde ese día se redobló la vigilancia a bordo y en diferentes sitios de los astilleros.

Parece ser que en el buque han aparecido cantidades de gasolina y de alguna otra sustancia inflamable, cuya existencia ya había sido sospechada al observarse el fenómeno de que aumentaban las llamas a medida que se arrojaba agua sobre el buque.

Desde los primeros momentos empezó a arder toda la cubierta, y fueron grandes los trabajos realizados para salvar el casco del buque, que se halla fondeado en la dársena de AXPE.

Esta tarde trabajóse como de costumbre; a las cinco menos diez abandonaron el trabajo los obreros de abordó y se dirigieron a entregar las herramientas.

Todavía se hablaban los trabajadores a bordo de los botes cruzando la ría cuando se inició en la parte de popa un incendio voraz, que rápidamente se propagó a toda la cubierta.

Los torpederos y varios remolcadores de la Casa Sota acudieron inmediatamente a prestar auxilio, y desde luego pudo apreciarse la existencia de materias inflamables a bordo, pues se produjeron varias explosiones.

Una hora más tarde, el aspecto del buque era imponente y las llamas empezaron a correrse al interior.

No se ha confirmado que dentro del «Alfonso XIII» hubiese algunos obreros.

Han sido detenidos varios individuos sospechosos de complicidad en el atentado.

A las seis y media de la tarde empezó a dominarse el incendio.

A ambos lados de la ría, desde Erandio y Sesta, agólpense infinidad de curiosos, que contemplan el siniestro.

El torpedero «Proserpina» fué el primero que comenzó los trabajos de extinción, y desembarcó las fuerzas de marinería, que han prestado muy loable servicios. La marinería detuvo a varios sospechosos, y esto produjo revuelo entre los sindicalistas.

Entre los trabajadores de los astilleros reina gran consternación, pues temen que la factoría acuerde el cierre de los talleres, como hace tiempo se viene anunciando.

A las seis y media de la tarde salieron del Bilbao dos brigadas de bomberos con abundancia de material para tomar parte en los trabajos de extinción.

La Constructora Naval había hecho hoy nuevos despidos de obreros, que se habían negado a trabajar en los astilleros del Nervión.

La noticia del atentado ha causado enorme descontento en la ciudad.

Desde hace tiempo en la Constructora, como en casi todos los centros fabriles de las orillas de la Ría, reinaba entre los obreros completa indisciplina.

Se trabajaba poco y mal. Puede decirse que el trabajo estaba abandonado y los pocos operarios; que se aplicaban eran objeto de amenazas.

En todas las paredes interiores de los barcos en construcción aparecían a diario estos letreros: ¡Viva Rusia! ¡Viva los soviets! ¡Muera la Constructora! ¡Muera Inglaterra!

Es más, se oía constantemente entre los mismos operarios que trabajaban en el interior del «Alfonso XIII» esta amenaza: «Este barco no llegará a navegar.» «Hay que volarlo.» Tal estado de indisciplina se acentuó estos días al iniciarse el despido de obreros.

GRAVE SITUACIÓN DE BARCELONA

En el día de ayer se fué generalizando el paro de una manera extraordinaria.

Permanecieron cerrados la mayoría de talleres y fábricas, como así mismo se paralizaron la mayor parte de las obras.

Al medio día fué disminuyendo considerablemente la circulación de los tranvías.

Al anochecer quedó completamente paralizado el servicio. Solamente el tranvía de Sarriá de la compañía de los Ferrocarriles de Cataluña, seguía funcionando.

También durante el día fué disminuyendo el número de carros y camiones que prestan el servicio de transportes.

Al muelle sólo concurren algunos carros que luego más tarde fueron retirándose secundando el paro.

A las estaciones tampoco concurren carros ni aún los coches ni automóviles de los hoteles. Los *chofers* toman parte en el movimiento.

No se ha repartido la correspondencia hasta la tarde.

En las estaciones se han suspendido las facturaciones por falta de carros y personal para atender a las mercancías.

En la carreta de Bardetas un grupo de huelguista volcó un autocamión que iba cargado de balas de algodón, por haberse negado el conductor a dejar abandonado el vehículo.

Una vez que lo hubieron derribado intentaron pegarle fuego.

Cuando iban a incendiarlo se presentó la policía logrando con su intervención evitar que el atentado se cometiera.

Todos los cines de esta ciudad han permanecido cerrados.

La causa ha sido que no se ha presentado ninguno de los maquinistas que al parecer secundan la huelga.

Los empleados del Matadero intentaron declararse en huelga para secundar el movimiento.

Para asegurar el abastecimiento de la población se les obligó por la fuerza a continuar en sus puestos.

Igualmente se han declarado en huelga los obreros del ramo de alimentación.

Muchas tahonas han cerrado. En algunas otras trabajan los dueños.

Debido a la escasez de pan han vuelto a formarse largas colas, viéndose en ellas a muchas mujeres.

Ampliando la relación de los sucesos ocurridos anoche en el Paralelo, nos han manifestado que fueron perseguidos dos individuos como presuntos autores de los disparos hechos frente al Casino Republicano, los cuales se refugiaron en una casa de la calle Aldana.

Al entrar en ella salía un sargento, el cual detuvo a uno de los fugitivos. El otro disparó un tiro contra el sargento no alcanzándole.

El detenido fué conducido a una delegación, dándose cuenta inmediatamente del suceso a las autoridades militares.

En la fachada del teatro Cómico, han quedado marcados muchos de los disparos hechos.

LA BAJA DEL CALZADO Y LOS TEJIDOS

Conviene señalar el notable descenso de precios que viene produciendo en Francia, como en Norteamérica y en la Gran Bretaña, la abstención del público.

Bajaron los cueros de Junio a Septiembre en un 300 o 400 por 100. Sin embargo, los zapateros se resistían a bajar, sobre todo en el calzado femenino. No había zapatos de señora por menos de 80 francos, y los de firma se cotizaban de 100 a 150. Pero no han tenido más remedio que ceder los zapateros, porque, persistiendo la rebaja de los cueros, la mujer, en general, compra el calzado ordinario. Y ahora, en los escaparates de París, se ven estos precios: botas cosidas para hombres, de 40 a 45 francos (cuatro duros, cuatro duros y pico en la equivalencia actual de la peseta); botinas de paño para señora, con punteras y traseras de cuero, a 15 fran-

cos; calzado para niños, de seis a 17 francos; y en general, todo el calzado a la mitad de precio que hace medio año.

Los cortes de algodón, franelas y sedas han bajado de 35 a 40 por 100. En lienzos la baja es tal, que se venden sábanas de 3,25 metros por 2,20, orladas a mano a 37,50 francos. (Establezcan nuestras lectoras la equivalencia en pesetas al cambio actual de 46 y pico, y comparen con los precios de aquí.) La jerga sastré de *pura lana* se vende ya a 12 francos metros; y como para un traje se necesita a lo sumo, tres metros y medio, resulta el corte a 42 francos, o sea menos de 20 pesetas. (Vea el lector si en España compran un corte de jerga *pura lana* por 20 pesetas.)

Más precios actuales de París, para que comparem las señoras y se enteren nuestros comerciantes: lana para trabajos de aguja, a 32 francos el hilo (no la libra); es decir, por menos de 15 pesetas más de *dos libras*. Medias de algodón, a 5,88 francos el par; trajes interiores de punto, hasta ocho francos! (menos de cuatro pesetas); calcetines de lana, a cinco francos; la batista, a 3'60 el metro; es decir, a peseta y media etc.

Y añade, hablando de esta baja, *L'Echo de Paris*:

«Las casas que han transgido y hacen estas rebajas se ven materialmente asediadas por el público; en tanto que las otras esperan en vano al comprador, el cual está decidido a no dejarse explotar más.»

Que es exactamente lo que ocurrirá aquí si el público, con tático acuerdo por lo menos, se abstiene de pagar precios exagerados.

Y el negocio será para los comerciantes que se adelanten a la rebajas de consideración. Sencillemente, se harán ricos en unos meses.»

NOTICIAS GENERALES

DE LA PROVINCIA

Hace cosa de unos quince días en la villa de Marratxí, fué mordido por un perro el niño Antonio Ramis y Vich, de unos diez años de edad.

Inmediatamente el citado niño, por consejo del facultativo de la villa, fué conducido a este Hospital civil, en donde permaneció dos días.

El director del Hospital Sr. Sampol, a poco de ingresar el niño y enterado de que había sido mordido por un perro, expidió una comunicación al Alcalde de Marratxí, pidiéndole que hiciera averiguaciones para dar con el paradero del perro y si esto podía conseguirse, que fuera trasladado a esta capital para examinarlo y ver si estaba o no atacado de hidrofobia.

El Alcalde, creyendo sin duda que esto no tenía importancia dejó de contestar la comunicación.

El niño al día siguiente de su ingreso en el Hospital, retornó a Marratxí, pero en vista de que todos los síntomas eran de que había sido atacado de hidrofobia fué conducido ayer a Palma, ingresando nuevamente en el Hospital.

Efectivamente, el infeliz niño a las pocas horas de su ingreso en el Hospital, sufrió un fuerte ataque de rabia de la cual resultó víctima la monja Sor Catalina Fortuñy, la que al intentar reducir a la desgraciada criatura fué arañada por esta en un brazo.

El pobre niño, en estado verdaderamente triste y lamentable pudo ser reducido y puesto en condiciones de seguridad para los que le rodean, temiéndose que fallezca de un momento a otro ya que la ciencia es impotente en ese estado culminante.

La monja Sor Catalina Fortuñy ha sido inmediatamente sometida al tratamiento antirrábico, en prevención de que héyale sido inoculado el virus rábico.

—El Gobernador ha confirmado esta noche el traslado a Mahón, a bordo del «Giraldá» de 36 de los de enidos por orden gubernativa.

El «Giraldá» zarpó al anochecer, saliendo sin tropezar con inconveniente alguno.

El Sr. Gobernador facilitó la lista de los que habían sido embarcados, figurando en ella el

Provincia de Palma



Noy del Sucre y el concejal don Luis Compnays.

Manifestó a los periodistas que no se trataba de ninguna deportación sino de alejar de Barcelona a estos elementos, limitándolos a una distancia de 150 kilómetros para lo que le faculta la ley.

Esto no obstante—ha continuado diciendo—si hubiese necesidad extremaría estas medidas, pues estoy dispuesto a imponer el orden. Además creo que con ello salvo muchas vidas. Ojalá hubiese hecho lo propio con el Sr. Layret, y así ahora no nos pesaría la responsabilidad que nos incumbe por el atentado de que ha sido víctima.

DE LA PENINSULA

—Barcelona 30.—Anoche a cosa de las siete salía de su casa de la calle de Balmes el exdiputado nacionalista D. Francisco Layret, y en el momento en que iba a subir a un coche, acompañado de dos criados, se acercó un joven, que le disparó por la nuca y a boca de jarro seis o siete tiros de revólver, hirindole gravemente.

El agresor huyó tranquilamente aprovechando el estupor de los presentes.

A las diez ha fallecido el señor Layret a consecuencia de las heridas recibidas.

—Viajeros llegados de Galicia cuentan que en Leiro han ocurrido graves desórdenes, en los cuales han tomado parte activa los elementos agrarios.

Háblase de que han ocurrido explosiones de bombas, habiéndose, con tal motivo, concentrado fuerzas de la Benemérita.

El movimiento parece extenso.

Desconócese detalles.

Se ejerce estrechísima censura.

—El Ministro de Fomento, señor Espada, estando hablando con los periodistas, se felicitó de la acentuada baja del trigo en el mercado mundial.

Se han presentado—nos dijo—ofertas de trigo a razón de 50'50 pesetas los 100 kilos puesta la mercancía en puerto español, y a 81'50 los 100 kilos harina flor envasada.

Esto hará bajar dicho artículo en el mercado español.

DEL EXTRANJERO

—Londres.—El jefe de la policía de Liverpool ha declarado que después de las rigurosas medidas de precaución que se han tomado en aquella ciudad no es posible o no es probable al menos que se repitan los sucesos de estos días.

Se han practicado nuevas detenciones relacionadas con estos sucesos. El sábado fué detenido un individuo que se hallaba en las cercanías del lugar del suceso. Por su declaración no se han podido saber cosas de mucho interés, pero se sabe que es de Dublín, tiene 26 años y siente gran simpatía por el movimiento sin-feiner. Se ha negado a dar su nombre a la policía.

La policía sigue practicando investigaciones.

—Dublín.—Como represalia por el asesinato de 15 cadetes en la región de Kilmichael, la policía ha saqueado é incendiado numerosas casas, en algunas de las cuales había instalados.

SECCION LOCAL

El domingo último quedó definitivamente constituida en esta ciudad, bajo la presidencia de don Baltasar Nicolau, una asociación patronal designada con el nombre de «Liga de Propietarios», cuyo domicilio social será el mismo de la Cámara Agrícola Oficial.

Los propietarios que deseen formar parte de esta nueva entidad, pueden pedir su inscripción en las oficinas de dicha Cámara.

Esta ha sido la primera semana de buen tiempo que hemos tenido desde dos meses a esta parte. El único día de mal aspecto ha sido hoy, por persistir desde la mañana un encapotamiento que por ahora no se ha traducido en lluvia.

Los labradores no han perdido el tiempo. Quedan enterradas muchas legumbres, aunque no ha podido hacerse lo mismo con los cereales. El intento de penetrar en tierras muy embebidas, ha dado motivo a muchos fracasos.

Después de tres meses de enfermedad, falleció el domingo último, a los 52 años de edad, doña Ana María Rigo y Puig.

Enviamos nuestro pésame a la familia de la finada y singularmente a sus hermanos el médico D. Miguel y el Maestro Nacional D. Antonio.

Mañana a las diez y media se subastará una partida de sacos vacíos en el edificio Alhóndiga de esta ciudad.

A los vecinos de esta ciudad que pagan en Manacor impuesto sobre utilidades, debemos advertirles que si quieren retirar los talones del trimestre corriente, pueden acudir el miércoles próximo, de 8 a 12 de la mañana, a la casa donde vive el pregonero público, calle Cuatro Esquinas

21, y encontrarán allí al Recaudador del vecino Ayuntamiento.

La Congregación Mariana, siguiendo la costumbre de años anteriores, honrará con solemnes cultos, en la iglesia parroquial, la fiesta de la Inmaculada Concepción.

Hé aquí el programa:

Lunes 6, comenzará la oración de Cuarenta-Horas con misa de Exposición a las seis, oficio mayor solemne, rezo del Oficio Divino y continuación del novenario.

Martes 7, los mismos actos del día anterior.

Miércoles 8, fiesta de la Inmaculada, último día de Cuarenta Horas: a las siete misa de comunión general para las Congregaciones Marianas y vestición de medallas para los nuevos Congregantes; a las diez Misa mayor con música y sermón por el mismo orador del novenario, Rvdo. P. Juan Pascual S. J.; a las tres visperas solemnes y por la noche Maitines y Laudes cantadas.

También los Clérigos Regulares preparan la celebración de la fiesta del Adviento en su iglesia de San Alfonso, como recuerdo de la entrega del Niño Jesús en brazos de San Cayetano.

El viernes día 10 empezarán las Cuarenta-horas: a las seis, misa de exposición, en que se rezará la estación al Santísimo y se hará un devoto ejercicio a San Cayetano; a las nueve y media, tercia y misa cantada; a las tres, visperas y una parte de rosario; por la noche, rosario, trisagio cantado, sermón, devoto ejercicio y reserva.

Sábado 11, los mismos actos del día anterior, añadiendo una misa a Ntra. Sra. del Perpetuo Socorro, que se celebrará a las siete.

Domingo 12, iguales actos del primer día, con adición de una misa de comunión general a las siete, sermón en el Oficio mayor y por la noche Tedeum y Bendición solemne.

Será el predicador del Triduo y del Oficio el Rvdo. Sr. D. Rafael Santandreu, Vicario de Santa Eugenia.

En los precios del almendrón la baja toma caracteres alarmantes por lo rápida.

La cotización de hoy en este mercado es de 130'00 pesetas el quintal de 42,37 kilos.

En el Ayuntamiento

Sesión ordinaria del día 27 de Noviembre de 1920

La presidió el Sr. Alcalde don Guillermo Perelló Santandreu, con asistencia de 13 concejales. Fué aprobada el acta de la sesión anterior.

Se dió cuenta de haberse recaudado durante la presente semana, por el arbitrio Transporte de reses, la cantidad de 10'20 pesetas.

Se aprobaron varias cuentas de gastos de este Municipio.

Se acordó que la instancia de Antonio Mas Salom, que solicita permiso para realizar obras, pase a informe de la Comisión respectiva.

Igualmente se acordó que la misma Comisión informe otra instancia de Benito Mila Expósito, que hace igual petición.

Se aprobaron tres relaciones de prestación personal.

Se autorizó a varios vecinos para verificar la prestación personal en el camino del Puig de la Figuera.

Se acordó pedir el competente permiso del señor Ingeniero Jefe de Obras públicas de esta provincia para que algunos propietarios de esta que ceden terrenos para ensanche de la carretera de Santañy en la aldea de Cas Concos puedan levantar un muro de contención de tierras en el expresado sitio.

Se dió cuenta de una circular del Ilmo. señor

Gobernador civil, en la que pide se auxilie al Estado en la Reacomposición de carreteras y se acordó quedar enterados.

Se acordó que la liquidación de la última partida de trigo pase a la Comisión de Hacienda.

Los sacos procedentes de la antedicha partida de trigo se acordó venderlos en pública subasta el domingo próximo a las diez y media horas en la Alhóndiga.

Se presentó una denuncia hecha por la guardia rural.

En vista de que ha de empezarse la reparación del porche de la Consistorial, se acordó trasladar el mercado de carnes al local de la Alhóndiga.

Se enteró el Ayuntamiento de una carta del Sr. Subsecretario del Ministerio de Fomento dirigida al Diputado D. José Socias que expresa que la instancia sobre dragado de Porto-Colom se halla a informe del Ingeniero Jefe de Obras públicas de esta provincia y que tendrá especial gusto en resolverla favorablemente.

Leyóse la liquidación general practicada en la Depositaria de este Ayuntamiento y visto su resultado se acordó quedar enterados.

Se enteró el Ayuntamiento de que D. Guillermo Obrador ha de satisfacer 10 pesetas anuales a la Casa de Beneficencia mientras viva el asilado Antonio Barceló Muntaner.

Se concedió permiso a Miguel Barceló para sembrar algunos árboles en la Plaza de la Fuente, junto a la Casa Rectoría.

Se acordó adquirir un farol para el alumbrado público de la Plaza de Pax.

Y se levantó la sesión.

AURORA

Compañía Anónima de seguros a prima fija

fundada en el año 1900

Capital desembolsado 3.000.000 de pesetas.

SEGUROS CONTRA INCENDIOS

SOCIEDAD SUIZA DE SEGUROS

CONTRA LOS ACCIDENTES,

EN WINTERTHUR.

Capital desembolsado 6.000.000 de francos

Seguros contra accidentes colectivos, individuales y de responsabilidad civil.

AGENTE EN ESTA CIUDAD

Miguel Vadell (a) Curt.

AGENTE GENERAL

Juan Oliver.—calle Misión 60.—Palma.

EL SOL NACIENTE

Compañía de Seguros Sociales S. A.

RAMO DE ENFERMEDADES

Autorizada por R. O. de 16 de Junio 1919.

Constituido el depósito que marca la Ley

Capital suscrito completamente desembolsado

15.000 pesetas.

Domicilio social. Ancha, 20, Simon Oller, 1 principal Barcelona

Delegado en Felanitx Joaquín Oliver Ramón.—Plaza Constitución N.º 5.

Dará informaciones de dicha sociedad; admite socios, suscripción mensual 1 pta 10 céntimos para recibir en caso de enfermedad 3 Ptas. diarias.

VENTA DE UNA CASA

Se desea vender la de la calle Darder señalada con el número 12.

Darán informes en la misma.

IMPRESA DE B. REUS